

# Hoja Oficial del Lunes

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA TOLEDANA

REDACCION Y ADMINISTRACION: JARDINES, 3 -- TOLEDO

Año I

20 de Septiembre de 1937

Núm. 57

## Continúa nuestro avance triunfal en Asturias

### Ocupación de Los Callejos y de posiciones, alturas y líneas de trincheras enemigas

En León, a pesar de la lluvia, se hicieron notables progresos Centenares de prisioneros y evadidos, entre éstos un comisario político

### A cuchillo fueron tomados Los Callejos y sus líneas atrincheradas

León, 19.—El tiempo sigue sin querer ser bueno. Hoy ha arreciado el temporal de una forma inusitada, sobre todo en el frente del sur de Asturias. Sin embargo, algunas de las columnas de este sector, venciendo la enorme dificultad que representa la escasa visibilidad para la acción arillera y el mal estado de los caminos, que por los arroyos que se han formado han quedado muy averiados, realizaron un avance, ocupando las dos cotas bajas de Peñalatas y los Fontanales. Al mismo tiempo se realizó un reconocimiento a todo lo largo de la carretera de Pajares, encontrándola en relativo buen estado,

así como el interior del túnel de Pajares, que parece no ha sufrido daño a guño.

Las agrupaciones de la derecha también progresaron, aunque lentamente, llegando a ocupar los macizos llamados Mazaco y Matanegro, donde tuvieron que vencer la dura resistencia del enemigo, que defendía palmo a palmo el terreno, pero que terminó por perder también unas posiciones magníficas, llamadas Peña del Agulla, así como Peña Gallata.

Por la parte oriental sólo pudieron operar algunas de las columnas, entre ellas una brigada navarra, que sostuvo un fuerte com-

bate para ocupar Los Callejos, donde un enemigo muy numeroso y muy bien atrincherado y decidido a resistir hasta la muerte, les hizo frente. El combate se terminó con un cuerpo a cuerpo, que dió la victoria a nuestras fuerzas, que quedaron en posesión de todas las líneas atrincheradas y el pueblo; y además se tomó al enemigo muchas ametralladoras y fusiles ametralladores, habiéndose contado en los primeros momentos hasta 117 muertos que se dejaron los desdichados rojos.

Las demás columnas, como digo, no pudieron operar a causa del mal tiempo; pero, sin embargo,

### Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel General del Generalísimo has a las veinte horas del día de hoy, 19 de septiembre de 1937.—Segundo Año Triunfal.

**EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Asturias.**—En el sector occidental, intenso cañoneo. En el sector oriental, una de nuestras columnas ha ocupado Los Callejos y varias posiciones importantes, después de vencer bríosamente la resistencia opuesta por el enemigo, que ha sufrido numerosas bajas, entre ellas muchos muertos, cogiéndose considerable número de fusiles, ametralladoras y fusiles ametrallados, no conociéndose el número por no haberse clasificado todavía.

Otra columna ocupó las alturas que dominan los pueblos de Nave, Villahormes y Cerdoso, tomando varias líneas de trincheras al enemigo, que abandonó numerosos muertos y abundante material.

En la noche última se hicieron 225 prisioneros, entre ellos una compañía y seis oficiales.

El número de prisioneros y pasados en el día de hoy asciende a 153.

**Frente de León.**—Ha arreciado el temporal de lluvias, que impide casi totalmente la visibilidad. No obstante lo cual, se han ocupado posiciones en Peñalatas y los Fontanales, habiéndose conocido la totalidad de la carretera general a Oviedo entre Pajares y Busdongo.

También se ha progresado en nuestra derecha, que se ha extendido a Peña del Agulla, continuando el avance.

**EJERCITO DEL CENTRO.—Frente de Aragón.**—Cañoneo y tiroteo en algunos sectores, habiéndose pasado a nuestras líneas un comisario político y varios milicianos.

En los demás frentes, sin novedades dignas de mención.

**EJERCITO DEL SUR.**—En el sector de Peñarroya ha sido rechazado un intento de ataque enemigo a la Sierra Mulba. En el de Castro del Río, algunos tiroteos.

Salamanca, 19 de septiembre de 1937.—Segundo Año Triunfal. De orden de S. E. el Generalísimo, el general jefe de Estado Mayor, **Francisco Martín Moreno**.

## La semana en el frente

Hay una doble flecha mirando a Oviedo y Gijón. De un lado — sector oriental de Asturias — caminan los Ejércitos de Franco sirviéndose de borde último la costa cántabra y lanzándose más al interior, rumbo derecho hacia Cangas de Onís. Es otra flecha, igual de fuerte y de imparable, la que ha arrancado de tierras leonesas y, desde el sur asturiano, semeja un golpe ciego al corazón.

Pues en esta semana, por una y otra ruta, se ha avanzado en términos claros y profundos. Por el Sur, donde que era frente leonés y es hoy frente asturiano, la marcha ha sido magnífica. Asombra que solo unos días, con durísimo temporal por añadidura, hayan bastado para que la brava mocedad española — España de España —, con su general y sus jefes, hayan izado bandera santa en la misma cima divisoria del Pajares, sobre la Perruca inaccesible, cuyas entrañas guardan el túnel laberíntico y largo.

En la anterior semana hallábase los nuestros a mitad de camino entre La Roble y Polareo Gordón. En esta semana el empuje formidable del Ejército nacional, gloria de España y admiración de todos, después de tomar Pola, y Santa Lucía con sus minas abundantes, y Villamanín, y una gran red de pueblos por la derecha y la izquierda de la carretera y la vía; después de todo eso, el empuje heroico y viril de los Ejércitos nacionales ha traspasado el puerto de Pajares, llegando hasta el pueblo del mismo nombre, en tierra asturiana ya y al otro lado de la barrera accidentada, nudosa y difícil que sirve de límite a las dos provincias. ¿Se quiere una victoria mayor, un hito más elevado, una táctica más inteligente?

Por el lado oriental de Asturias, por aquellas alturas que forma la cordillera de Cuera y por aquellos picachos donde está desencadenado un temporal crudísimo, también hubo en la semana muy importantes conquistas y avances. Se ha llegado ya por arriba a Villarío y Posada; y, más por el centro, a Arenas de Cabrales, que es centro importantísimo de comunicaciones.

Y por sí fuera poco, también hubo en Asturias, por el sector Occidental, avances y éxitos de importancia indudable. Por el Sur de la capital hizoose el jueves un avance habilitísimo, quedando en poder de nuestras tropas — decía el Cuartel general del Generalísimo — una extensa línea de trincheras y causando al enemigo importantes pérdidas.

En suma, el mapa de Asturias disminuye cada día. Cada día la España nacional arranca de manos de los miserables incendiadores y locos un trozo extenso de aquella noble tierra, mártir y hermana.

Por otros frentes hubo calma casi completa, incluso en el de Aragón. De aquellos ímpetus y aque llas bravatas, ¿qué se hicieron? Justamente por el sector de Valdescalera, donde con tanta terquedad golpearon los rojos, es donde hubo feroz nuestra con un contraataque maravilloso que produjo a los marxistas más de 300 muertos.

Para terminar la semana quede aquí constancia de las hazañas por mar. El «Canarias», como hace pocos días el «Baleares», apresó en la noche del jueves, cerca de Barcelona, dos barcos mercantes, poniendo en huida vergonzosa a los tres destructores que escoltaban al «J. J. Sister» y «Rey Jaime», que así se llaman los mercantes capturados. ¡Gloria a la Marina Española!

se ocupó Nave, Villahormes y Cerdoso. La misma brigada navarra que antes me refería realizó, en la noche un golpe de mano sobre unas posiciones enemigas que estaban atrincheradas por los rojos, cogiéndose 225 prisioneros, entre ellos 150 que componían la compañía de fortificaciones, en unión de los seis oficiales que la mandaban. A esta misma brigada se le han presentado hoy 153 milicianos rojos, todos ellos con armamento, y esto da idea de cuál es la clase de castigo que vienen recibiendo estas unidades de mineros y cuál es el desánimo que ya reina entre ellas.

Sin embargo, por no perder su costumbre de realizar algunas agresiones cobardes, hoy se han enfrentado los que están situados frente a Oviedo en cañonera nuevamente la ciudad, habiéndolo hecho durante todo el día y ocasionando los naturales destrozos en la parte norte.

Aparte de la guerra, hoy ha habido una nota emocional, que he presenciado y que conviene subrayar. Ha sido la entrega de los despachos a los nuevos efíceres en la ciudad de Bilbao. Asistió el general Orgaz y asistió también el obispo de Vitoria. Este prelado pronunció un discurso tan segura-

do de patriotismo y tan lleno de vigor y tan elocuente, que fué general el entusiasmo de los que lo oyeron, y en muchos períodos se vió a todos los que le escuchaban con los ojos llenos de lágrimas, a causa de la emoción. Los comentarios que se hacen en el interior del Rvdo. Prelado son de grandísimo elogio. Después de servir un banquete a los nuevos oficiales, estando el servicio a cargo de las muchachas de Falange y Requeté de Bilbao. Nadie puede figurarse cómo ha vibrado hoy esta ciudad al calor de la fiesta de patriotismo que he presenciado. Yo he visto varios actos de este género, me complazco en comunicar que nunca he visto una población más llena de exaltado patriotismo como hoy he contemplado en esta capital, que hace pocas semanas era sede del nacionalismo vasco.

Es decir, no sólo estamos ganando la guerra, sino que estamos conquistando día por día para la nueva España los corazones de todos los que hasta hace muy poco tiempo demostraban ser hostiles a la unidad de la Patria.

**Arriba el campo  
Viva España**